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Relatório

1. ORGANIZADORES

A reunião ordinária do conselho consultivo da Flona de Altamira foi organizada pelo Serviço
Técnico de Gestão Socioambiental e Uso Público (SETEC II). Em setembro/2019, os
servidores desta equipe realizaram a mobilização dos conselheiros da UC, mediante entrega
de convite e coleta de documentação necessária ao apoio à participação dos conselheiros,
quando constatada a necessidade. A reunião foi realizada no dia 24 de outubro de 2019, em
sala do Hotel Acácia e da EMATER, em Itaituba/PA.

 

2. OBJETIVOS

A reunião de conselho teve dois objetivos principais:

Aprovar o regimento interno do conselho da Flona de Altamira;

Discutir propostas de implementação de bases e guaritas em alguns limites da Flona
de Altamira.

 

3. RECURSOS UTILIZADOS E FONTE

Considerando que os conselhos consultivos da Flona de Altamira e Parna do Jamanxim
possuem funcionamento concomitante e conselheiros em comum, assim como são
unidades de conservação contíguas, as despesas da reunião foram apoiadas pelo programa
ARPA. Dentre elas, incluem-se

 

Quadro 1. Descrição dos custos inerentes à Reunião Ordinária do Conselho Consultivo da
Flona de Altamira

Serviço contratado Valor Total

Diárias para 4 conselheiros R$ 2.832,00

Passagens aéreas para 3
conselheiros R$ 4.307,12

Refeição (almoço) R$ 522,54

Refeição (lanche) R$ 116,10

Combustível R$ 5.131,00

Aluguel de espaço R$ 500,00

TOTAL R$ 13.408,46

 

4. ATIVIDADES DESENVOLVIDAS

a) Organização:

A reunião foi organizada pelo Serviço Técnico de Gestão Socioambiental e Uso Público
(SETEC II) da UNA/Itaituba. Inicialmente, o SETEC II definiu os objetivos, as pautas e o
local de realização da reunião, conforme demandas apresentadas pelos conselheiros na
última reunião do conselho da UC. Posteriormente, os convites foram elaborados e a equipe
procedeu com a realização da mobilização dos conselheiros em prazo adequado à assegurar
à participação das instituições na referida reunião. Considerando as pautas propostas, foi
definida a programação da reunião, assim como as metodologias a serem aplicadas para a
realização das discussões e para o melhor andamento da reunião. 

No dia da reunião, a equipe do SETEC II deslocou-se até o Hotel Acácia, local de realização
da reunião. Ao chegar ao local, o ICMBio foi informado que havia outro evento agendado
para o mesmo espaço, data e horário. Na tentativa de lidar com esta circunstância, a gerente
do hotel improvisou um espaço não-climatizado para a realização da reunião de conselho
da Flona de Altamira. A fim de não comprometer o início da reunião, o ICMBio optou por
utilizar este espaço improvisado. Contudo, após o horário do almoço, a reunião foi
transferida para sala do Escritório Regional da EMATER - Itaituba/PA, cedido pelo próprio
conselheiro da instituição que se encontrava presente à reunião. Este infortúnio
comprometeu o andamento da reunião, haja vista que o espaço estava pouco confortável e
pouco adequado para uso de data show, necessários em todos os momentos da reunião,
assim como para a disposição dos cartazes de mediação e facilitação gráfica do evento.

No momento da reunião, a sala foi organizada em círculo, de forma que todos os
participantes conseguissem se olhar. Além disso, a equipe procedeu com a identificação de
todos os presentes por meio de crachás e elaborou um acordo de convivência, onde os
participantes definiram um conjunto de regras a serem respeitadas por todos e que buscam
subsidiar a qualidade das discussões desenvolvidas durante a reunião. Este acordo, assim
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como os objetivos e programação, estiveram expostos em cartazes visíveis a todos os
participantes durante toda a reunião. Em se tratando de moderação das discussões, os
servidores Adriano Souza e Gleison Magalhães assumiram responsabilidades sobre as
pautas de construção do regimento interno e elaboração do plano de ação,
respectivamente. A fim de registrar todas as discussões realizadas, o servidor Leandro
Lazzari Ciotti ficou responsável pela elaboração da ata, que foi lida, aprovada e assinada por
todos os presentes.

 

b) Mobilização:

O conselho consultivo da Flona de Altamira é constituído por entidades governamentais e
da sociedade civil, localizadas nos municípios de Itaituba, Altamira e Novo Progresso.
Considerando isso, o processo de mobilização dos conselheiros envolveu diferentes etapas.
Inicialmente, os convites foram entregues de forma presencial aos conselheiros residentes
em Novo Progresso e no distrito de Morais Almeida. Após o retorno, foram mobilizadas as
instituições localizadas no município de Itaituba/PA e de Altamira. Em função da
impossibilidade de deslocar-se até Altamira, os conselheiros residentes nesta localidade
foram mobilizados por e-mail, telefone e whatsapp. Ademais, o ICMBio - Itaituba contou
com apoio da FUNAI - Altamira e do NGI Terra do Meio na mobilização dos indígenas das
TI Xipaya e Kuruaya e dos comunitários da Resex Riozinho do Anfrísio. À medida que os
convites eram entregues, os servidores do ICMBio solicitaram confirmação de participação
na reunião do conselho e manifestação quanto à necessidade de apoio logístico para
participar da reunião.

 

c) Programação:

Para o alcance dos objetivos propostos, a programação da reunião foi organizada conforme
o quadro abaixo.

 

Quadro 2. Programação da reunião de conselho consultivo da Flona de Altamira

 PROGRAMAÇÃO

1 Abertura da reunião - Apresentação dos objetivos, programação e elaboração de acordo de
convivência

2 Resgate da reunião anterior

3 Apresentação dos indígenas Xipaya

4 INTERVALO

5 Apresentação da Patauá Florestal

6 ALMOÇO

7 Aprovação do regimento interno

8 INTERVALO

9 Encaminhamentos da reunião

10 Leitura e assinatura da ata

11 ENCERRAMENTO

 

Devido aos problemas enfrentados junto ao espaço de realização da reunião (Hotel Acácia),
houve necessidade de inversão da ordem da programação. Sendo assim, no período da
manhã, foi realizada a aprovação do regimento interno e, posteriormente, procedeu-se com
as discussões das demais pautas previstas.

 

d) Produtos Esperados:

Considerando os objetivos, a reunião ordinária do conselho consultivo da Flona de Altamira
deveria gerar os seguintes produtos:

Ata de reunião (6117716);

Lista de presença (6117758);

Minuta de regimento interno (6350996);

 

e) Participantes

A reunião foi coordenada pelos servidores Lívia Haubert Ferreira Coelho e Gleison
Magalhães Freitas, ambos do Serviço Técnico de Gestão Socioambiental e Uso Público da
UNA/Itaituba, e contou com apoio da Darleide Oliveira Araújo (colaboradora eventual).
Ademais, a coordenadora da UNA/Itaituba, Maressa Girão do Amaral, participou da reunião
como presidente do conselho da UC.

Em se tratando dos conselheiros, o quadro abaixo apresenta instituições e respectivos
representantes que estiveram presentes à reunião.

 

Quadro 3. Lista de instituições conselheiras e respectivos representantes presentes à Reunião de
Conselho Consultivo da Flona de Altamira

 

Entidade Nome do conselheiro Titular / Suplente

Associação das Indústrias Madeireiras de Morais
Almeida (AIMMA)

Alcindo Francio Titular

Associação dos Produtores Rurais da Gleba Jamanxim
(APRUJAM)

Gelson Luiz Dill Titular

Empresa de Assistência Técnica e Extensão Rural
(EMATER)

José Nivaldo da Silva Sales Suplente

Maria de Nazaré Barreto Dergan Titular
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Federação das Cooperativas de Garimpeiros do
Tapajós (FECOGAT)

Amaro Salmo Rosa Titular

Patauá Florestal
Oberdan Perondi Titular

Luiz Spezzia Suplente

Representante dos moradores da Resex Riozinho do
Anfrísio

Anderson Silva de Castro Titular

RRX Florestal Adelson da Luz Oliveira Suplente

Representante da TI Xipaya Kawkade Xipaya dos Santos
Representante não-

conselheiro

Representante da TI Kuruaya Rodrigo Valério de Souza Titular

Secretaria Municipal de Gestão do Meio Ambiente e
Turismo (SEMAT) - Altamira/PA

Wyllyan Farias de Lacerda Titular

Serviço Florestal Brasileiro (SFB) Gianni Montagna Titular

 

Além disso, a reunião contou com a presença de outros representantes da AIMMA,
FECOGAT, RRX Florestal , SFB e do povo Kuruaya. Ressalta-se que a FUNAI Altamira iria
participar da reunião. Contudo, a autorização de viagem da servidora representante da
FUNAI não foi emitida, de forma que impossibilitou sua presença na reunião de conselho
consultivo da Flona de Altamira.

 

f) Discussões realizadas

f.1) Revisão do Regimento Interno

Considerando que o conselho foi recentemente renovado, os conselheiros procederam com
a revisão do regimento interno. Neste momento, foram distribuídas cópias do regimento
vigente a todos os participantes da reunião. Posteriormente, prosseguiu-se com a leitura do
documento junto aos conselheiros. Concomitante a este processo, os conselheiros
apresentavam sugestões de alteração, complementação ou exclusão de itens para compor o
regimento interno do conselho da Flona de Altamira. Ao término da leitura. o documento
foi devidamente aprovado por todos os presentes.

 

Figura 1. Revisão do regimento interno do conselho consultivo da Flona de Altamira

 

f.2) Apresentação dos indígenas Xipaya, da Patauá Florestal e do Serviço Florestal
Brasileiro

A pauta foi conduzida pelo servidor Gleison Magalhães e teve por objetivo discutir
propostas apresentadas na reunião anterior pelos indígenas Xipaya e pela concessionária
Patauá Florestal. Neste momento, foram discutidos os seguintes itens:

Problemas de invasão na TI Xipaya, nas proximidades do limite com a Flona de
Altamira;

Áreas de realização de manejo florestal atualmente operadas pela Patauá Florestal;

Proposta de construção de guarita no interior da Flona de Altamira;

Dados referentes ao repasse de recursos financeiros aos municípios abarcados pelas
unidades de manejo de florestal na Flona de Altamira;

Após as discussões, avaliou-se não haver possibilidade de instalação de infraestrutura de
guarita na Flona de Altamira, haja vista a necessidade de implementação de um posto de
vigilância do ICMBio, o que geraria elevação de custos com contratos administrativos.
Ademais, foram apresentados esclarecimentos sobre a aplicação dos recursos financeiros
oriundos da concessão florestal e destinados aos municípios e foi proposta a realização de
uma capacitação em manejo florestal sustentável para o conselho da UC.

 

Figura 2. Apresentações dos representantes da TI Xipaya, da Patauá Florestal e do Serviço Florestal
Brasileiro
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g) Resultados obtidos:

Considerando os produtos esperados para a reunião, o principal resultado obtido diz
respeito à revisão do regimento interno do conselho consultivo, assim como a proposição
de encaminhamentos necessários ao fortalecimento da participação dos conselheiros,
como a realização de capacitação em manejo florestal sustentável e a realização de visita
técnica à área de concessão florestal da empresa RRX no período adequado.

 

h) Dificuldades enfrentadas:

O conselho consultivo da Flona de Altamira conta com representantes residentes no
município de Altamira, que necessitam deslocar-se de avião até Itaituba/PA para participar
das reuniões de conselho consultivo. A compra das passagens e o pagamento das diárias
havia transcorrido dentro de prazo adequado. Contudo, a empresa MAP Linhas Aéreas
cancelou os voos destes conselheiros e não informou a agência de viagens nem o ICMBio
sobre o ocorrido, sendo que estes souberam do cancelamento do voo por acaso da viagem
de outra servidora do ICMBio no referido período. Sendo assim, houve necessidade de
realocação dos conselheiros em outro voo de forma emergencial e urgente. Além disso,
conforme relatado anteriormente, houve problemas com o espaço alugado para a realização
da reunião, o que gerou um desgaste desnecessário à equipe do ICMBio e aos conselheiros.

 

i) Encaminhamentos:

Considerando as discussões realizadas, foram apresentadas as seguintes propostas de
encaminhamentos:

Realização de visita do conselho na área sob concessões florestais da Flona de Altamira
- poderá ser realizada no período entre 15/06/2020 a 30/08/2020 (estação seca);

Próxima reunião ordinária do conselho - Data: 02/04/2020 - Local: Morais Almeida/PA
- Pautas: resultados das ações de fiscalização na Flona de Altamira e capacitação do
conselho na pauta das concessões florestais;

 

j) Leitura e assinatura da ata da reunião:

Elaborada pela servidora Lívia Haubert Ferreira Coelho, contendo todas as informações
pertinentes discutidas ao longo da reunião. Ao término da reunião, a ata foi devidamente
lida e aprovada pelos presentes.

 

5. CONCLUSÕES

Considerando as discussões realizadas, o ICMBio (investido da responsabilidade de
órgão gestor da Flona de Altamira) deverá encaminhar a minuta de regimento interno do
conselho consultivo da Flona de Altamira à Coordenação Regional - 3ª Região para
manifestação quanto à concordância com os termos descritos neste documento;
Considerando a demanda de realização de visita à área das concessões florestais,
recomenda-se definir a data e organizar a logística da atividade na próxima reunião
ordinária do conselho consultivo da Flona de Altamira, prevista para período anterior ao
período proposto para a realização da visita técnica;
Considerando as demandas pelos resultados das ações de fiscalização, recomenda-se
comunicar ao Serviço Técnico de Proteção sobre a necessidade de levantamento dos
dados referentes à fiscalização na Flona de Altamira;
Considerando a demanda de capacitação dos conselheiros em relação às concessões
florestais, recomenda-se realizar reunião de alinhamento junto ao Serviço Florestal
Brasileiro, a fim de definir quem irá ministrar a referida capacitação, os tópicos a serem
discutidos e as metodologias participativas mais adequadas ao processo.

 

ESTRUTURA BÁSICA (ex. Reunião de Conselho) VERIFICAÇÃO

1.Recursos Utilizados ok

2.Organizadores ok

3.Objetivos ok

4.Atividades Executadas ok

4.1.Organização ok

4.2.Mobilização ok

4.3.Reunião ok

4.3.1.Data ok

4.3.2.Local ok

4.3.3.Programação ok

4.3.4.Produtos Esperados ok

4.3.5.Resultados Obtidos ok

4.3.6.Dificuldades Encontradas ok

5.Conclusão ok

6.Anexos  

6.1.Registro Fotográfico ok

6.2.Convite ok

6.3.Cópia Ata da Reunião ok

6.4.Cópia Lista de Presença da Reunião ok

 Itaituba, 10 de dezembro de 2019.

______________________________________________________________________________________________________________

Documento assinado eletronicamente por Gleison Magalhães Freitas, Analista
Ambiental, em 11/12/2019, às 15:36, conforme art. 1º, III, "b", da Lei 11.419/2006.
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A autenticidade do documento pode ser conferida no site
https://sei.icmbio.gov.br/autenticidade informando o código verificador 6125704 e o
código CRC 8225F590.

Relatório SETEC II-UNA 6125704         SEI 02070.001915/2011-03 / pg. 5


	Relatório SETEC II-UNA 6125704

